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AUGMEN-TEZ LE SMIC, LES SALAIRES 
LES RET ITES ET LES MINIMA SOCIAUX 

CAP A GAUCHE ... 
La réunion des partis de la gauche plurielle, proposée par Robert Hue à la Fête 
de l'Humanité, aura lieu fin octobre. Les Communistes iront à ce rendez-vous 
- auquel tous ont répondu favorablement - pour que la gauche plurielle, fasse 

sienne des propositions nouvelles, fortes, à la hauteur des attentes et des exigences qui 
montent. 
Une réorientation sensible de la politique gouvernementale est particulièrement néces
saire aujourd'hui, notamment en matière d'emploi et de précarité, de hausse du pouvoir 
d'achat, de transformation des emplois-jeunes en emplois stables, de fiscalité, de démo
cratisation des institutions. Sur ces cinq points, des initiativès publiques vont être prises 
pour faire mieux connaître et apprécier les propositions du Parti communiste pour réus
sir à gauche. 
Celui-ci - en particulier depuis le lancement au printemps dernier du mouvement 
contre les inégalités, les discriminations - n'a cessé d'agir sur le terrain et au plan natio
nal (au gouvernement et au Parlement) en faveur des emplois-jeunes, de la baisse du 
prix des carburants, du relèvement du SMIC, des retraites et des minima sociaux. Cette 
campagne va s'amplifier, jusqu'à rendre plus sensible ce qu'est pour le Parti commu
niste une politique de gauche. 
Ces questions ne concernent pas seulement les militants communistes, mais tous les 
citoyens. Ces derniers ne viennent-ils pas de montrer, en s'abstenant massivement au 
référendum sur le quinquennat, qu'ils ne s'en laissaient pas conter? 
Ils ne se laisseront pas plus raconter d'histoires - c'est certain - sur les questions qui 
intéressent leur vie. lis sont dans l'attente d'une politique bien mieux ancrée à gauche, 
s'attachant à un meilleur partage des fruits de la croissance. 
Si la « priorité centrale », comme vient de le réaffirmer le premier ministre (colloque du 
journal Challenges), reste la lutte contre le chômage, raison de plus pour conforter le 
pouvoir d'achat qui joue un grand rôle dans le soutien de la croissance, donc le déve
loppement de l'emploi. Oui, décidément le cap, c'est le cap à gauche. 
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-t Initiatives d'été chez 
les retraités communistes 
C'est décidé ! Les militants de plusieurs sections du 
département vont consacrer deux journées du mois 
d'août chez les estivants. 
A Saint-Brévin, à Mesquer, 24 d'entre eux ont été à la 
rencontre des vacanciers, avec pour entrée en matière 
la carte-pétition sur la retraite et le« 4 pages d'été» du 
secteur communication. 

Michèle Picaud, é lue régionale, membre du · Conseil 
national , s'est jointe à eux. 
Enrichissan sur la connaissance des préoccupations des 
gens, étonnant dans les échanges, nouveauté dans la 
réflexion chez les jeunes. 
Oui, la crise de la politique est très présente ! 
Le référendum : personne n'en parlait... 
La présence des Communistes sur le terrain, au 
Gouvernement n'est pas rejetée : discutée, mais jugée 
utile. 
La moisson est bonne : 450 signatures - 1.200 « 4 
pages » dis tribués. 
Au-delà de ces chiffres, c'est le contact avec ces 1.200 
personnes qui rend efficace le Tour de France contre 
les Inégalités. La démarche politique n'exclut en rien 
la convivialité chez les Communistes. 
Pendant ces deux journées, elles ont fait bon ménage, 
chacune ayant été ponctuée par un pique-nique. 
Ce n'est peut-ê tre pas une innovation, mais c'est une 
autre façon de militer dans un Parti ouvert, responsable 
avec le plaisir d 'être communiste et de le montrer. 

Jeanine Dusseaux 

t Le Cellier : 
convivialité et débat 
Depuis plusieurs années 
déjà, les camarades du 
Cellier (Val de Loire) invi
tent leur entourage, au 
début de !'été, à partager 
un repas champêtre autour 
de sympathiques grillades. 
En ce début juillet 2000, la 
« tradition » a été chaleu
reusement respectée et 
plus d'une vingtaine de 
personnes se sont retrou
vées à l'habituel et magni
fique « Parc des 
Relandières » dans une 
ambiance très estivale ! 

Ces bons moments de 
détente n'ont pas empêché 
les échanges sur les plus et 
les moins du 
Gouvernement « gauche 
plurielle », les expériences 
vécues lors de différents 
voyages de camarades 
(Cuba, la Chine, les 
anciens « Pays de l'Est » ), 
la vie du Parti et notre 
mutation en cours ... 
Concernant notre fonc
tionnement, il a été 
notamment abordé les 
questions « techniques » 

t -Soutien 

de la vie des cellules 
comme la remise tradi
tionnelle des cartes en 
début d'année et surtout la 
« très prenante >> livraison 
des timbres tous les mois à 

· chaque adhérent. 
On a également beaucoup 
parlé de la Fête de t' Huma 
(plusieurs vignettes ont 
été vendues), mais très 
très peu du référendum sur 
le quinquennat qui ne 
semblait pas être à l'ordre 
du jour. 

Joël Coq)ard 

à Christian Saulnier 
Sous la responsabilité de 
Jacqueline Fraysse dépu
tée communiste des 
Hauts de Seine, un 
Comité national de sou
tien à Christian Saulnier 
et Jean Pierre Jousseau 
salariés de l' Aérospatiale . 
devenu EADS, s'est 
constitué pour demander 
l'arrêt des poursuites 
engagées, pour la liberté 
d'informer et pour de 
nouveaux droits dans 
l'entreprise. 

Ce comité relayé dans le 
département est constitué 
de personnalités poli
tiques, syndicales, res
ponsables d'associations, 
juristes... de différentes 
opinions et confessions. 
Rappelons les faits de 
cette « affaire ». 

Le 20 septembre 1999, le 
journal financier « 
AGEFI » publiait les 
résultats du 1er semestre 
du groupe AEROSPA
TIALE MATRA (deve
nue depuis EADS 
France) qui devaient être 
présentés au Conseil de 
Surveillance du 21 sep
tembre. Considérant que 
cette publication avait 
porté atteinte au niveau 

de cotation boursière de 
l'entreprise. son PDG, 
Monsieur Camus, déposa 
plainte. Le journaliste 
auteur de !'article fut mis 
en examen le 15 
décembre. 

t Mots croisés 

Dès le 14 décembre, trois 
syndicalistes CGT étaient 
victimes de perquisitions 
à leurs domiciles et sur 
leurs lieux de travail, et 
deux d'entre eux, 
Christian Saulnier, 
membre du Conseil de 
Surveillance, élu par les 
salariés depuis octobre 
1999 et Jean-Pierre 
Jousseau, membre du 
Conseil de Surveillance 
jusqu'à cette date, étaient 
mis en garde-à-vue, puis 
mis en examen, respecti
vement en mai et en juillet 
2000. 

En effet, à l'heure où les 
fusions de toutes sortes së 
multiplient à l'échelle 
internationale, à l'heure 
aussi où les mouvements 
boursiers s'amplifient, la 
tentation est grande de 
réduire les possibilités de 
contrôle démocratique et 
d'information, de suppri
mer toute transparence. 
De ce point de vue, 
comme le soulignait le 
quotidien « la Tribune » 
dans son édition du 15 
décembre 1999, « l'affaire 
Aérospatiale Matra 
deviendra peut-être un cas 
d'école ». Il Ill IV V VI VII VIII IX X Horizontalement 
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l) Qui fait des contorsions du vi~age. 2) Concurrence. 3) Certains jours 
romains. En vérité. Sur le calendrier. 4) Négation. Tissu agréable au tou
cher. Métal. 5) Ancien navire. Non payée. 6) Vieux bec. Servait à filer. 7) 
Animal. 8) Etonna. Rivière de France. 9) Vulgaire trèfle rampant. A bon 
dos. 10) Souvent distingués en fin de lettre. 

Verticalement 
1) Petits hommes chétifs. Il) Tombe quand la pièce est jouée. Petite prai
rie. III) Germandrée médicinale. Excite la fermentation. IV) Pétrir avec 
les mains. De bonne heure. V) Symbole d'un métal. Fait des cercles. Ile 
de la Sonde. VI) On y met le blessé. Abréviation militaire. VII) Négation. 
Combat à deux. IX) Etable à porcs. Département. X) Conservations. 

Cette affaire soulève, 
d'importantes et nou
velles questions concer
nant les droits des salariés 
et de leurs représentants 
et, plus généralement, les 
droits du citoyen en 
matière d 'information. 

Car, en l'occurrence, on 
soupçonne simplement 
Jean-Pierre Jousseau et 
Christian Saul nier 
d'avoir fait état d ' infor
mations concernant les 
résultats financiers dè 
leur entreprise et un jour
nal d 'avoir relayé cette 
information. S'ils 
devaient être condamnés, 
ce serait donc une véri
table criminalisation de 
l'activité syndicale qui 
serait engagée . 



t Le Croisic 
Informer les touristes 
des conséquences 
de la marée noire 

Depuis le premier jour, les élus communistes de 
la presqu'île guérandaise et lés adhérents sont 
mobilisés pour que la catastrophe de l 'Erika ne se 
reproduise pas et sur les conséquences que le nau
frage du pétrolier, a sur l'économie locale et l'en
vironnement. 

C'est ainsi que durant les périodes estivales, une 
réunion a été organisée par les Communistes de la 
presqu'île au Croisic en direction de la population 
et des estivants. 

Un riche débat, auquel ont participé une soixan
taine de personnes, s 'est instauré pour, non seule
ment dénoncer les responsabilités de cette catas
trophe, mais aussi travailler à ce que cela ne se 
reproduise plus. « S'il n'y a pas de risque zéro, il 
est possible de les diminuer en prenant des dispo
sitions rigoureuses~ notamment sur un règlement 
strict au niveau national et européen des trans
ports maritimes » devait déclarer l'un des anima
teurs de la réunion. 

Cette rencontre a permis également de confir
mer l'extraordinaire solidarité qui s'est exprimée 
durant cette longue épreuve, tant au niveau de la 
population locale que sur l'ensemble du territoire. 

t Saint-Nazaire : 
autour d'une 
moule frite 

Initiative intéressante à Saint-Nazaire en cette 
fin août où une soixantaine de personnes avaient 
répondu à l'initiative de la section du Parti 
Communiste de la ville pour débattre des pro
blèmes de l' heure. 

Bonne ambiance autour de la moule frite où la 
gastronomie n'a pas empêché le débat politique. 

Les municipales, la place des Communistes sur 
la ville , màis aussi et surtout les questions de la 
vie quotidienne étaient au rendez-vous de la ren
contre. 

« Nous avons un rôle important à jouer sur les 
dossïers sociaux de cette rentrée » devait affirmer 
le secrétaire de la section en formulant quelques 
propositions à l' exemple de' la gratuité des trans
ports scolaires. 

La Navale est revenue également à l' ordre du 
jour rappelant les « années noires où beaucoup de 
gens et pas des moindres au niveau des élus 
locaux avaient tiré un trait sur les Chantiers ». 

« Heureusement qu 'il y a eu l'opiniâtre~é_ des 
Communistes », devait rappeler Jean-Jacques 
Denin, « car aujourd 'hui Saint-Nazaire connaît 
un véritable boom économique. Reste à agir pour 
que Saint-Nazaire ne soit pas le champion de 
France de l 'intérim, c'est une vraie préoccupa
tion ». 

t Prix des Carburants 
Une délégation communiste 
à la -Préfecture 

L'été semblait être 
terminé ·en ce 21 
septembre quand 
vers les 18h00 les 
Communistes se ras-

t Savenay 
Pour 
louverture 
d'une 
nouvelle 
classe 

L ' organisation 
locale du Parti 
Communiste a expri
mé dès l'annonce des 
difficultés dans les 
écoles maternelles de 
Savenay, son soutien 
pour l'ouverture 
d 'une 6° classe. 

« A cette rentrée, 
devait-elle déclarer 
dans un communiqué 
de pesse l'inspection 
académique a e lle, 
comptabilisé 166 
élèves dans les 5 
classes maternelles 
de la ville . Cela fait 
plus de 33 enfants 
par classe. Il en fau
drait officie llement 
170 pour ouvrir une 
sixième classe or on 
sait dès à présent que 
d'ici à octobre pro
chain, 9 nouveaux 
enfants vont être ins
crits ». 

Tout justifiait donc 
ouverture dès la ren
trée ce qui est devenu 
réalité grâce à la 
mobilisation qui s'est 
développée avec le 
soutien des commu
nistes de la ville . 

semblaient devant la 
préfecture pour exi
ger la baisse des prix 
du carburant. 
Sous une pluie bat-

tante, ils étaient 
venus pour accom
pagner la délégation 
qui devait être reçue 
par le Chef de 

Cabinet du Préfet. · 
Lutte ouvrière avait 
décidé d ' être présen
te à ce rassemble
ment. 

Lors de cette entre
vue avec le représen
tant du Préfet Jean
René Teillant devait 
rappeler l ' ensemble 
des propositions du 
Parti communiste et 
l ' importance à ce 
que le gouvernement 
prenne les mesures 
nécessaires pour que 
les salariés, ceux qui 
ont besoin de leurs 
véhicules pour aller 
travailler ne soient 
pas pénalisés par 
l'envolée du prix de 
l'essence. 

t Manifestation populaire 
pour que cessent les actions 
des ·commandos anti-IVG 

Le samedi 23 sep
tembre, l'ensemble des 

· ·. forces féministes, partis 
de gauche, syndicats, 
mouvements associatifs 
se sont retrouvés pour 
réaffirmer leur vigilan
ce face à l' attitude de 
l'extrême-droite qui 
organise maintenant 
régulièrement des 
actions commandos 
devant !'Hôpital Saint
Jacques pour remettre 
en cause le droit des 
femmes à l' interruption 
volontaire de grossesse. 
Cette intolérance a 
franchi·. de nouvelles 

étapes dont le planning 
familial a été la victi
me. 

Les forces de progrès 
ont donc décidé de 
réagir en organisant 
cette- manifestation qui 
a réuni près d'un millier 
de personnes pour réaf
firmer haut et fort qu'il 
n'est pas acceptable 
que les forces les plus 
réactionnaires de notre 
pays puissent, en toute 
impunité, agresser les 
femmes et les couples 
se rendant au centre 
IVG de Nantes, mais 

aussi les personnels de 
santé travaillant dans 
ces centres, et plus 
généralement com
battre le droit pour 
toutes les femmes à la 
contraception et à 
l'IVG. 

L'ensemble des mani
festants se sont engagés 
à rester vigilants pour 
que la loi soit appli
cable dans le centre de 
santé comme ailleurs 
afin que les femmes 
puissent disposer de 
leur corps et choisir 
leur grossesse. 

Mac Do : action de soutien 
en Loire-Atlantique 

C'est à la mi-juillet que Rémi Millet, jeune salarié de 
Mac Do Albi, licencié pour avoir commis, suivant la 
multinationale américaine, le geste condamnable de 
donner son repas à une femme en difficulté, passait 
devant ses juges. · 

C'est à cette date que les Communistes de Loire
Atlantique avaient décidé de s'adresser aux clients des 
restaurants de la chaîne pour élargir le soutien au jeune 
licencié. 

A Trignac, à Nantes, à Rezé, à Saint-Nazaire, dans un 
grand nombre de Mac Do, les militants communistes ont 

Rémi Millet lors de la distribué un tract et engagé la discussion. 
Fête desNouvellesenj uin « Défendre .les libertés ne se fai t pas seulement avec 
dernier. . des grandes déclarations», déclarait un jeune venu don
ner de son temps à la porte du restaurant, « quand il y a injustice, il faut se battre, 
c'est pourquoi je suis là . .. ». 

Quant aux clients, surpris pour certains, jamais ils ne se sont heurtés aux mili
tants communistes, au contraire, il Y' avait une réelle .sympathie, provoquant pour 
certain un demi tour devant le restaurant, «puisque c'est comme ça, j ' irai man
ger ailleurs » devions-nous entendre à plusieurs reprises. 

LES NOUVELLES 3 

J 



UNE LETTRE DE ROBERT HUE 
AUX PARTIS DE LA GAUCHE PLURIELLE 

Robert Hue 
Secrétaire national 

certain nombre de réformes, à la satisfaction 
des citoyennes et des citoyens. 

insiste tout particulièrement: l'heure n'est pas 
à la gestion tranquille du bilan ; et pas davan
tage à une politique timide face aux injonc
tions des milieux financiers ou de certaines 
instances européennes. 

Paris, le 18 septembre 2000 

Cher Camarade, 
Tu sais combien le Parti communiste est pré
occupé par la situation actuelle de la gauche 
plurielle. 

Il convient à présent, ensemble, de prendre 
1 'exacte mesure de ces difficultés, qui ne sont 
pas conjoncturelles, et, surtout, d'en tirer les 
conséquences pratiques. Pour ma part, j'ai la Il est impératif d'ouvrir ·des chantiers nou

veaµx, notamment en termes de pouvoir 
d'achat, de fiscalité appliquée aux revenus · 
financiers, d'emplois-jeunes, etje n'oublie pas 
les nécessaires évolutions institutionnelles, 
démocratiques, qu'appelle l'aspiration à une 
citoyenneté plus responsable. 
Compte tenu de l'importance des problèmes 
évoqués - et la liste n'en est pas exhaustive - je 
te propose que nous arrêtions le principe 
d'une réunion des premiers responsables des 
formations de la gauche plurielle, que nous 
pourrions accueillir au siège du Parti commu
niste. Nous la préparerions par un premier 
contact de délégations - de deux camarades 
par formation par e'Xemple - qui pourrait 
intervenir très rapidement. 
En ce qui nous concerne, Jean-Paul Magnon, 
en charge des relations avec les partis poli
tiques au sein de notre direction, se rappro
chera de ses homologues dans les tout pro
chains jours. 

J'ai eu l'occasion de le faire savoir samedi soir, 
dans le cadre de la fête de l'Humanité et j'ai 
proposé que les responsables des formations 
de la majorité se retrouvent rapidement pour 
en discuter. Les enquêtes d'opinion et, surtout, 
ce que nous percevons, les uns et les autres, du 
climat politique en cette rentrée témoignent 
d'une confiance altérée des Françaises et des 
Français à l'égard de la politique du gouver
nement. Dans une conjoncture favorable, 
marquée par une certaine croissance retrou
vée, ils manifestent de plus en plus vivement 
l'exigence d'une meilleure prise en compte de 
leurs attentes. C'est ce qu'ils signifient en sou
haitant, très majoritairement, une baisse signi
ficative et rapide du prix des carburants. Et 
au-delà, les questions d'un relèvement sensible 
de leur pouvoir d'achat par l'augmentation 
des salaires, des retraites et minima sociaux 
prennent une importance grandissante. 
Ils n'ont pas le sentiment d'être entendus, et en 
expriment un mécontentement certain. La 
gauche, le gouvernement, ne doivent pas y res
ter sourds. 
La droite est en difficulté, certes, sans projet, 
sans cohésion. Elle reste néanmoins, si nous 
n'y prenons pas garde, en capacité de 
reprendre l'initiative. ~ 

conviction qu'il faut- c'est urgent - une dyna
mique nouvelle à la politique de la majorité et 
du gouvernement de la gauche plurielle. Avec, 
pour ce qui concerne les communistes, un seul 
objectif : répondre de manière offensive, 
concrète aux aspirations de notre peuple, afin 
de lui redonner confiance dans l'action du 
gouvernement. 

J'espère vivement que cette proposition rece
vra ton approbation. Je l'espère d'autant plus 
qu'elle me paraît de nature à montrer à l'opi
nion publique que la gauche plurielle a bien 
reçu le message - en vérité, le véritable avertis
sement - qu'elle vient de lui adresser. 

Robert Hue 

Les communistes souhaitent, quant à eux, tout 
faire pour l'en empêcher. 
Depuis 1997 nous avons, ensemble, engagé un 

C'est le plus sûr moyen de consolider les bons 
résultats déjà obtenus et d'aller plus loin, 
conformément à ce que les Françaises et les 
Français attendent de la gauche plurielle. J'y 

Lettre adressée à : François Hollande ; Jean
Michel Baylet ; Jean-Luc Benhamais ; 
Georges Sarre + copie pour information à 
Lionel Jospin 

t Ref erendulll : déclaration 
de J .R. Teillant au soir 
du 24 septembre 
Le Parti communiste· avait appelé à 
l'abstention. Au fil des jours, il a 
contribué à lui donner le caractère 
d' une forte expression politique. Il ne 
prétend nullement au monopole de 
l'engagement en faveur de cette absten
tion. Mais force est de constater, ce 
soir, qu'il est profondément en phase 
avec les aspirations de l'écrasante 
majorité des citoyennes et des citoyens 
de notre pays. 
En revanche, il est clair que les initia
teurs du quinquennat « sec » - qui 
recueillent sur le « oui » moins de 20% 
des inscrits - se sont gravement coupés 
des réalités de la société française et 
ont été sourds aux aspirations, !lUX 

attentes profondes de QOtre peuple. 
Ce que les Français souhaitent c'est 
qu'on les consulte sur les questions qui 
intéressent leur vie. Au plan politique, 
ils veulent une véritable modernisation, 
une réelle démocratisation des institu
tions de la République. 

LES NOUVELLES 4 

Et c'est aussi sur leurs préoccupations 
quotidiennes qu 'ils entendent être 
consultés et donner leur avis. Elles 
concernent leur situation sociale ; les 
problèmes de l'emploi; l'augmentation 
du pouvoir d' achat, des salaires, des 
retraites, des minima sociaux - ampu
tés par la hausse du prix des carburants. 
D'une manière générale, les Françaises 
et les Français sont dans l'attente d ' une 
politique beaucoup mieux ancrée à 
gauche s'attachant à un meilleur parta· 
ge des fruits de la croissance. Sur tous 
ces plans, ils ont le sentiment qu'on ne 
les écoute pas. Ils en éprouvent un pro
fond mécontentement qu 'ils ont expri
mé aujourd'hui avec une force qu'il 
serait très dangereux d'ignorer. 
·Le résultat de ce référendum est un 
choc politique : il peut être un choc 
salutaire à la condition d'en mesurer 
l'ampleur et les exigences qu'il porte. 
C'est en tout cas ce à quoi vont s' em
ployer les Communistes. 

·Relèvement du SMIC, 
des minillla sociaux 
et des retraites 
Dans lensemble de département, les 
Communistes se sont retrouvés le 
week-end dernier sur les marchés, dans 
les. quartiers pour faire signer une péti
tion réclamant l'augmentation du 
SMIC, des salaires, des retraites et 
minima sociaux. 

Cette pétition précise qu'avec la crois
sance, les profits grimpent mais pas les 
salaires, les minima sociaux et les 
retraites. 

_ Si la consommation e·st un facteur 
essentiel de la croissance de l'emploi, 
elle nécessite que les fruits de cette 
croissance soient partagés, ce qui n'est 
pas le cas. 

Le gouvernement doit s'engager plus à 
fond, il y a de l'argent au regard de la 
cagnotte de l'Etat ( + de 70 milliards de 
francs et que les profits financiers sont 
de l'ordre de 400 milliards). 

:::: 

La pétition qui exige : 
- le relèvement, exceptionnellement, du 
SMIC de 3% au" ler octobre; 

- la revalorisation des grilles de 
salaires ; 

- la revalorisation de 50% de 
l' Allocation Spécifique de Solidarité et 
du RMI et de 20% pour les autres mini
ma; 

- le maintien du droit à la retraite à taux 
plein à 60 ans par le retour aux 37 ,5 
années de cotisation des salariés du 
privé et l'indexation des retraites sur les 
salaires ; 

- l'application de la loi en matière 
d'égalité des salaires hommes femmes. 
a été déposée à la Sous-Préfecture de 
Saint-Nazaire mercredi 4 octobre et à 
Nantes à la Préfecture le 5 octobre. 
Nous reviendrons lors de notre prochai
ne édition sur cette initiative. 



20-22 octobre 
59e anniversaire des fusillades 
de Châteaubriant 

Le Monde n'est pas 
une marcha_ndise. 
Rencontres Citoyennes 
7 Octobre 2000 à Nantes 

Vend edi 20 octobre à Nantes 
Veillée du Souvenir à 17h45 « L'esprit de Résistance », évocation his
torique conçue par J.C. Baron. 

n·,manche 22 octobre à Châteaubriant 
Cérémotiie à 14h00 sous la présidence de Maurice Nilès, Président de 
l' Amicale Châteaubriant-Voves-Rouillé, Martine Buron, Maire de 
Châteaubriant et avec la participation de Patrick Le Hyaric, membre du 

« De Seattle à Millau, de Washington à Genève, de Nice à Porto 
Alègre, un mouvement citoyen se construit à l'échelle de la plan~te. 

Patrick LE HYARIC 

Dimanche 22 octobre 
à Indre· 
8h45 rassemblement sur le môle 
9h00 Départ du cortège. Dépôt de 
gerbes au Monument aux Morts. 
Recueillement sur les tombes. 

Entre Loire 
et Océan 

Le 
Muscadet 

Vin 
de Fête 

. 
) 
~ 

Collège exécutif du PCF, 
Maurice Voutey, membre du 
bureau de la FNDIRP, 
Michel Dufour, Secrétairè 
d'Etat du Patrimoine et de la 
Décentralisation. 

Michel DUFOUR 
Secrétaire d'Etat 

. . 
-....._ '1itsrnboutrillcsr• 

JL'SSIAUME Pm et füs, Vllkul~urs 
"Goénode",<H30LllOIOliJ(-llOTTUf.ll!. FJM'CI! 

PIOO(:a otRA.\Q 

Tél. 02 40 33 82 65 

Il s'agit à chaque fois, par des manifestations pacifiques, de refuser 
une mondialisation à sens unique : celle qui fait passer la liberté du 
commerée avant celle des peuples, les décisions en comité restreint 
avant la démocratie, la satisfaction des intérêts privés avant le bien-
être général. · 

Aujourd'hui, le Fonds Monétaire International, l'Organisation 
Mondiale du Commerce, la Banque Mondiale, prennent des déci
sions sans débat démocratique ni contrôle citoyen : leurs directives 
engagent la vie de millions d'êtres humains dans le monde entier. 
Leur politique, dictée par une doctrine libérale qui ne supporte plus 
la discussion, renforce l 'emprise de groupes industriels et financiers 
internationaux ; et des militants comme José Bové qui s'y opposent 
sont condamnés de façon inacceptable. 

Pourtant, la misère, la précarité, le saccage de l'environnement, la 
dénaturation de l'agriculture, le creusement des inégalités entre Nord 
et Sud, ne sont pas des fatalités: nous affirmons qu'un autre choix 
de mondialisation est possible, permettant le développement des 
droits économiques, sociaux, et civiques pour tous les êtres 
humains. 

Face à cet enjeu, des recherches et des réponses 
s'élaborent : elles méritent le débat public ! » 

Ce texte émane d'un collectif d'une quarantaine d'as
sociations citoyennes, de syndicats et d'organisations 
politiques (parmi lesquels AC, ATTAC, les collectifs 
anti-marée noire, la Confédération Paysanne, le PCF, 
les Verts, la L.C.R. etc) qui s'est constitué à Nantes et 
qui organise les rencontres citoyennes samedi 7 
octobre de 12 h à 23 h place du commerce, place de 
la Bourse, square Fleuriot à Nantes. 

Ferme ouverte, stands, animations festives, restaura
tion sont proposés ainsi que 4 forums : 
15 h - Mondialisation : services publics en péril ? 

- Dette et développement 

Vif, frais, élégant, le Muscadet est le vin 
blanc le plus populaire de France. Celui 
qu'on boit sous les tonnelles, celui des 
fruits de mer, des petites fritures, des 
guinguettes, des dimanches au bord de 
l'eau ... Valsez musette. 

17 h- Agriculture et souveraineté alimentaire 
- Immigration et rapports Nord - Sud 

Un concert gratuit à 20h avec Babel, Malted Milk:, 
Fred Garrone clôturera cette journée. 

Si la plupart des organisations politiques de gauche et 
syndicales soutiennent les rencontres citoyennes et 
sont invitées à y participer, notre Parti est, lui, partie 
prenante de cette grande initiative et aura son propre 
stand. A cette occasion, nous marquerons notre pré
sence de notre action politique pour faire reculer les 
inégalités et de notre engagement pour une mondiali
sation des échanges et des coopérations, à l'opposé 
de la mondialisation capitaliste actuelle. 

De Renoir à Dufy, de Maupassant à 
Prévert jusqu'à la belle équipe des 
Duvivier, Camé, Clair, Impressionnisme 
et Réalisme nés au siècle dernier, se sont 
magnifiquement inspirés de ces lieux de 
délices où le vin est guilleret, l'air plus 
léger, vibrant de lumière, de froufrous 
soyeux, de rires de grisettes et de l'ardeur 
des canotiers musclés. 
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t 28-29 octobre 
·rrocardière : La Fête de I' Agglo 
La Fête de I' Agglo se déroulera cette année à la fin du mois d'octobre, préci
sément les samedi et dimanche 28 et 29 octobre. 
Les responsables de la Fête ont souhaité lui donner, cette année, une plus 
grande audience en élevant la partie politique et le spectacle. 
Nous reviendrons, lors de hotre prochain numéro, sur le contenu de ces deux 
jours. Nous pouvons déjà vous en dévoiler le principal. · 

Les spectacles 
Samedi soir, une soirée autour des restaurants de la Fête, sera animée par 
l'orchestre de Régis Vincent qui vous fera danser jusqu'aux dernières heures 
de la soirée. 
Dimanche, les Victor Racouin quintette, qui a fait un tabac lors de plusieurs 
représentations récemment dans la région, se produiront à 17h00. 

Là partie politique 
De nombreux débats sont déjà annoncés, débats qui réuniront de nombreuses 
personnalités, responsables locaux et nationaux de partis politiques, associa
tions, syndicat. Citons pour les principaux : 
- un débat sur les questions du sport ave.c des sportifs, animateurs et dirigeants sportifs ... 
- un débat sur les libertés .avec la participation d'acteurs du mouvement social 
- un débat sur l'égalité hommes femmes dans le travail 
- une rencontre sur la mondialisation avec des représentants de partis poli-
tiques et d'associations et syndicats. 
- un grand débat public sur les questions d'actualité avec Nicole Borvo, 
Sénatrice de Paris, dirigeante du Parti Communiste Français 

Des expositions, des livres 
- une exposition « portraits de femmes » de Raymond Tessier sera présentée 
à l'espace Femmes 
- les J;Jatignolles, la boîte rouge, fêtera ses 80 ans de luttes le dimanche matin 
en présence « des gens des Batignolles » ... 
De nombreuses autres attractions, jeux, stands, lieux de rencontres seront 
réunis durant les deux jours à .la Trocardière. 
Les vignettes, au prix de 30 F sont à votre disposition auprès des militants 
communistes ou au siège de la Fédération de Loire-Atlantique du Parti 
Communiste Français - 41 rue des Olivettes au 02 40 35 03 OO et au 22 rue 
des Hauts Pavés au 02 40 35 69 43. ,, 
FETE DE L'HUMANITE ... 
Arrêt sur l'image du stand 
de la Loire-Atlantique· 

Michèle Demessine, Secrétaire d'Etat au Tourisme, 
est venue à la dégustation d'huîtres, une oc,.casion 
pour signer la pétition sur le pétrolier double coque. 
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Une pétition largement approuvée par les visiteurs de 
la Fête qui, par centaines, ont apposé leur signature 
pour exiger la sécurité du transport maritime. 

Le débat dans l 'espace des Nouvelles autour de la 
sécurité maritime a permis une large confrontation 
autour de l'idée... Tout faire pour que cela ne se 
reproduise pas. 

Devant le stand, ~ 1a dégustation d'huîtres et de 
Muscadet bat son plein. 



t Cher Retraité 
de l'éducation 
Nationale au (Re) 
Travail ... 

Quelle surprise pour l'un de nos lec
teurs, retraité de l' Education 
Nationale à la réception d'une lettre 
qu'il s'est fait un plaisir de nous 
transmettre, lui demandant de 
reprendre du service pour corriger 
des examens. 
Voici le fac similé de la lettre. 
N'y aurait-il pas, plutôt que de 
remettre les retraités sur l'ouvrage, 
nécessité de se donner les moyens 
humains en embauchant dans 
l' Education Nationale ... 
Car à notre connaissance, il y a des 
millions de diplômés demandeurs 
de postes dans l'enseignement. 

A , ... a.-~ .: ~1· ~ d~ N,....,...- ·· .-.... \..Li::- L..:..i ~ '- a! . ._.-:.") 

Inspection Académique de la Loire-Atlantique 

Réf: IEN/LBIBEPECA4 

Objet: Examen du Brevet pour rExercice de la Professioo d'Enseignant de la Conduite Automobile et 

de la Sécurité Routière (B.E.P.E.C.A.S.E.R) 
Participation des profes.1eurs de !'Education Nationale à la corrcction des épreuves 

Madame, Monsieur, 

L'arrêté ministèriel du 10 octotre 91 relatif aux cœditions d'excrciœde la profession d'enseignant de ù 
conduite automobile et de la sêcurité routière prévoit la participatim de professeurs de l'éducation nationale à la 
COO'ccrion des épreuves de rexamen cité en objet. 

Ainsi, Monsieur le Préfet de la rqion des Pays de la Loire • cxganisateur de cet examen • me sollicite 
chaque année pour la désignation de professeurs pouwnt participer aux jurys de chacune des dèux shies d'épreuves: 
l'admissibilité en novembre et l'admission en mai. Je précise qu'il s'agit d'éprelMs à.caractere pédagogique. Compte 
tenu des difficultés que nous rencootron.s pour disposer d'cmeignanlll en exerciœ. les dispositions de ramté 
ministériel cité autorisent la collaboration d'enseignants réccmmœt rettaitb. 

En cooséqumce. j"'ai l'honneur de YOUS infonner de moo intention de communiquer vos coordonnées à 
Moosicw le Prêfet pour votre participation IW(jurys de la proc:haine session en oovembrè 2000. 

En l'absence de refus de votre part avant le Ier septembre prochain par COWTÎer à l'adresse ci--Oessus, je 
me permettrai de c:ooununiqucr vos coordonn6es à Monsieur le Préfet qui prendra contact avec vous ultèrieuremcnt. 

D'avance., je vous remercie de votte collaboration et vous prie d'agréer, Madame, Monsieur, l'assurance 
de ma considération distinguée. 

L.BONNET 

l~SPECTIO~ DE L'APPRE:\llSSACE 
ï ROlTE DEL-\ JO~EUERE • BP 622.14 · 4-4322 '.\ . .\:\"TES ŒDEX 3 

Ttl. 02.51.81.7448FAX 02.SJ.81.6848 

Z.A. des Grandes Vignes 
· Chemin des Masses 

44850 Saint-Mars du Désert 

Nécrologie 
Nicole Berthorné, militante syndicale 
à la Biscuiterie Nantaise et élue communiste 
à Saint-Sébastien jusqu'en 1994, 
nous a quitté suite à une longue maladie. 
Les Nouvelles et la Fédération s'associent 
pour adresser à sa famille, à son ~poux 
ses plus sincères condoléances. 

Colette Leguillou est décédée 
en cette fin de septembre. 
Ses enfants, Paul et ses proches 
peuvent être assurés 
de nos plus sincères amitiés 
dans cette brutale disparition. 

Solution des mots croisés 

Horizontalement 
1) Grimaçante. 2. Rivalité. 3) Iles. Vr. St. 4) Né. Soie. 
Or. 5) Galère. Due. 6) Auer. Rouet. 7) Bête. 8) Epata. 
Ille. 9) Triolet. On. 10) Sentiments. 

Verticalement 

PAVAGE ESPACE URBAIN 
S.A.R.L 

Téléphone : 02 40 29 67 57 
Télécopie : 02 40 29 67 56 

I) Gringalets. Il) Rideau. Pré. III) Ive. Levain. 
IV) Masser. Tôt. V) Al. Or. Bali. VI) Civière. Em. 
VII) Atre. Otite. Vill) Ne. Duel. IX) Soue. Lot. 
X) Entretiens. 
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A paraître 

fin novembre, 
le livre «Loire-Atlantique espace 
d'espoirs ?» : 17 récits de vies de 
femmes, de jeunes, de militants 
habitant notre département et . que 
vous connaissez peut-être. 

Récits passionnants recueillis par 
nos camarades Régis Antoine et 
Jean-Claude Lamatabois. 

,. 
La 
GENERALE 
de 
BUREAUTIQUE S.A. 

•COPIEURS 

•TELECOPIEURS 

•VENTE ET 
MAINTENANCE 

Jfu6ert 'Boaenan 
notre coŒa6orateur 

sera lieureu;r_ tfe vous accueil{ir 

à {a 

'.fête tfe f'agg(o 

et tfe vous présenter 

notre nouve{{e 

gamme tfe produits. 

Editions du Petit · Véhicule 
Nantes • CONSOMMABLES 

INFORMATIQUES 

(Périphérique Porte de Carquefou) 
14 rue du Chemin Rouge - 44300 NANTES 
Tél. 02 51 89 63 89 - Fax 02 51 89 92 76 

http://www.generale-bureautique.com 
S.A. au capital de 250 000 F - RCS Nantes B 351 667 852 - APE 516G 

RENCONTRE AVEC ... 
Marie-Anne Richard militante 
antiraciste et pour la régularisation 
des sans papier 

• NLA : Quels sont les raisons de ton enga
gement militant ? 

• M.A.R. : La liberté de circulation est un droit 
fondamental inscrit dans la déclaration univer
selle des droits de l'homme de 1948, l'article 13 
de la charte des Nations Unies qui précise : 
«Toute personne a le droit de circuler librement 
et de choisir sa résidence à l'in~érieur d'un état. 
Toute personne a le droit de quitter tout pays y 
compris le sien et de revenir dans s9n pays» 

• NLA : Ton engagement a pris un sens nou
veau avec la bataille des sans papier de Nantes. 

• .M.A.R. : Tout à commencer le 27 avril 1998 
avec les sans.papiers de Nantes~ c'est un tour
nant dans leur vie, c'est ce jour qu'ils ont eu la 
volonté de sortir de l'ombre, de l'anonymat 
pour mettre à jour la vie qu'ils menaient. C'est 
à ce moment qu'ils ont décidé d'occuper l'égli
se Ste Thérèse, cette occupation durera jus
qu'au 27 juin 1998. La m obilisation des sans 
papier s'est ensuite intensifiée. 

• NLA : Quelles ont été les avancées obte
nues? 

• M.A.R. : Sur les 70 sans papier seul une tren
taine d'entre eux ont été régularisés ce qui à 
conduit a d'autres formes d'action notamment 
avec l'accueil à la Bourse du travail CGT. · 

• NLA : Et maintenant où en sommes nous ? 

• M.A.R. : D'autres sans papier venant de la 
Guinée, du Zaïre, de Sierra Léone, d'Algérie .. . 
viennent rejoindre le mouvement. Car il est 
impossible de se loger si l'on a pas de papier. 
Les CHRS sont saturés, les CADA pratique
ment inexistants, le 115 est débordé. Quant aux 
propriétaires privés., ils deviennent souvent dans 
ce cas des marchands de somrnt:il à des prix 
exorbitants. 

• NLA : Quels..sont tes objectifs immédiats ? 

• M.A.R. : Un toit et un travail sont inscrits 
dans la déclaration des droits de l'homme et du 
citoyen. La société civile face à toute cette 
détresse fait ce qu'elle peut, mais sans le sou
tien ferme du politique rien ne changera. Car il 
faut une vraie politique de changement et de 
régularisation et que la France devienne à nou
veau une terre d'accueil et le pays des droits de 
l'homme. 
Abrogation des lois Debré Pasqua 
Chevènement 
Faire une campagne pour la carte de l 0 ans et 
une pour le droit au vote des immigrés non 
communautaires. 
Mais il faut aussi une campagne pour les droits 
fondamentaux dans l'Union Européenne, les 
nouvelles dispositions sur le droit d'asile dans 
le Parlement Européen. 
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